
Comisión Ejecutiva
Acta de Reunión 09-09-2021 | 10.30 h a 12.15 h | Virtual

Siendo las 10.30 h se da inicio a la reunión de Comisión Ejecutiva (CE) de RedIAB,
presidida por el Rector Coordinador (RC) Abog. Luis Negretti (UNVM), con la
presencia de representantes regionales. Se abordan los temas presentados en
agenda que habían sido subidos al sistema de eventos para el conocimiento de la
CE. La reunión se realiza a través del software de videochat Zoom, con el apoyo
técnico administrativo del personal del CIN.

Se encuentran presentes titulares y suplentes de cada uno de los comités
regionales:
Participantes:
Rector coordinador (RC): Abog. Luis Negretti (UNVM)
Coordinador Ejecutivo (CoE): Patricia Bautista (UNER)
Vicecoordinador Ejecutivo (VCoE): Javier Areco (UNLa)

Toma la palabra el RC y comenta que estamos en una situación de muchos cambios,
más de un año y medio de situación de excepcionalidad que va a afectar para lo que
viene los procesos académicos de enseñanza aprendizaje y de investigación. Que la
coincidencia es que nada va a seguir siendo igual que antes, que este proceso va a
generar cambios, que esta tragedia que se vivió igualmente va a redundar no solo en
el aprendizaje sino en la utilización de nuevas herramientas y en ese sentido, que es
de la idea que la red se ponga a disposición y que pueda encontrar cuál es el lugar
de las bibliotecas en este nuevo contexto, Que se pongan a disposición del sistema,
que en octubre probablemente tengan una reunión de rectores y rectoras, iniciando
un debate sobre cómo cambia el rol de la biblioteca, qué hay que incorporar, cómo
acompañamos ese proceso. Que no hay líneas claras, que no hay decisiones
tomadas, pero que sí está claro que va a ser algo nuevo a lo anterior, la
presencialidad plena como la conocíamos hasta principio de 2020 o la situación
excepcional que ahora está terminando. Se preguntó cuál será el rol para acompañar
esos procesos? cuál es el rol de nuestras bibliotecas de universidades públicas? Si
es suficiente el modelo de bibliotecas que tenemos hoy o estas tienen que adquirir



un perfil nuevo, dar una vuelta a ese perfil. Que los secretarios académicos se
encuentran acompañando este espacio de discusión coordinado por rectores y
rectoras en dos comisiones: la comisión de asuntos académicos que integra el RC
como vicepresidente y la comisión de planeamiento que es presidida por el rector de
la UNAJ. Que una estrategia sería, podría ser, acercar documentación a través de los
secretarios académicos, o a través de Patricia Bautista (UNER) o alguien más. Que
es importante poder acercarse a las distintas reuniones para poder escuchar esas
reuniones o pedir autorizaciones para sumarse. Discusiones que se van dando en el
marco de la virtualidad, pero que en algún momento pasarán a la presencialidad, que
es un tema que le gustaría pudiera estar en agenda para acompañar los procesos
que el sistema universitario está afrontando.

La CoE comenta que estos temas que menciona el RC los hemos venido tratando en
las reuniones con los grupos y sobre todo con el Grupo de Trabajo de Educación a
Distancia (GT-EaD), donde se trataron estos temas, y es muy propicio que podamos
participar de estas reuniones y poder aportar los documentos y el trabajo a partir de
la red.

El RC informa que es muy importante que se estén trabajando estos temas y es muy
importante que la RedIAB y su opinión y aporte debe estar en este proceso que
vamos a afrontar en los próximos meses, donde todas las instituciones están
esperando definiciones, en un momento de tanta incertidumbre están esperando qué
dicen los rectores y rectoras, y todo esto se construye en base a lo que dicen
nuestros especialistas, secretarios, secretarias académicas, directores de
bibliotecas, esto que se viene construyendo en el proceso. Antes de fin de año se
van a producir documentos, donde RedIAB tiene que tener un protagonismo. El RC le
indica a la CoE que va a gestionar con Delfina y Ernesto, una reunión con la
Coordinación de RedIAB.

La CoE menciona que hay documentos de gestiones anteriores que no se
visibilizaron, que fueron producidos por la red y que no se pudieron tratar.

Toma la palabra Adrián Mendez (UNCUYO) mencionando que tuvieron que cambiar
el artículo para la revista “Actualidad universitaria” (CIN), que era de Bibliotecas
universitarias y repositorios, que le cambiaron el artículo y que tuvieron que hablar
sobre la vuelta de la pandemia, que son tres universidades que tratan esta temática,
con la vuelta a la presencialidad en situación de COVID-19. La CoE menciona que el
tema de la revista es el mismo que el informado por la Coordinación en un mensaje
de correo anterior. Asimismo, explica que quizás eso haya tenido que ver con las
reinvenciones de todo el trabajo que vienen realizando las bibliotecas universitarias.
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Nombra también un artículo de la UNESCO sobre cómo las bibliotecas se adaptan
mejor al nuevo contexto de pandemia que las instituciones que las contienen.

La Secretaria del CIN menciona que se sumó Haydeé Murga (UNPSJB) por la Región
Sur y Berta Bonacorsi (UNNE) como suplente de la Región NEA.

La Coordinación comparte en pantalla una presentación en relación al primer punto
de la orden del día. Comenta que se presentó un informe de gestión de la Red para el
Plenario de Rectores, que da cuenta de los actividades y reuniones llevadas a cabo
por RedIAB desde la Asamble Plenaria del 16 de marzo de 2021 hasta la reunión de
la CE del 16 de junio de 2021, y también sobre las líneas de acción de la nueva
Coordinación.

En lo que respecta al tema dos y tres del temario, se comenta a la CE el trabajo con
normativa con las representaciones regionales, llevado a cabo el 18 de agosto de
2021, con pase intermedio al jueves 26 de agosto. Se enumeran los temas tratados
con estas: Reglamento; Propuesta Minuta de reuniones; Propuestas regionales
capacitación; Creación de los correos regionales; Composición de los grupos de
trabajo; Revisión del Documento de Reapertura de Bibliotecas. Además se menciona
que en el Cuarto intermedio se continuaron tratando los temas del orden anterior.

Posteriormente, se da respuesta a un histórico pedido de las regionales y los grupos
de trabajo en relación a lograr la obtención de correos oficiales con extensión
“cin.edu.ar” tanto para las representaciones regionales como para los grupos de
trabajo. Se menciona que el CIN, a través del Secretario General Mario Ginelli,
comunicó a la Coordinación que la red solo puede tener un correo institucional con
la extensión “cin.edu.ar”. Tanto las representaciones regionales como los grupos de
trabajo deberán utilizar otras direcciones de correo electrónico. Por tal motivo, desde
la Coordinación se sugieren la creación y utilización de las siguientes cuentas de
correo electrónico para las regionales:

Región Cuenta de correo electrónica sugerida

Centro centro.rediab@gmail.com

Metropolitana metropolitana.rediab@gmail.com
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Bonaerense bonaerense.rediab@gmail.com

Nuevo Cuyo nuevocuyo.rediab@gmail.com

NOA noa.rediab@gmail.com

NEA nea.rediab@gmail.com

Sur sur.rediab@gmail.com

La CoE comenta que se elaborarán documentos sobre el funcionamiento de la Red.
Para ello, se convocará a una nueva reunión al respecto con las regionales.
Asimismo, se informa que las reuniones que se hicieron con cada una y las
acordadas a futuro..

Luego, menciona los Grupos de Trabajo existentes en la Red y las reuniones que
mantuvo la Coordinación con estos.

Grupo de Trabajo Reunión/es

Evaluación de Bibliotecas (GT-EB) 7 de julio de 2021

Trabajo Educación a Distancia (GT-ED) 2 de septiembre de 2021

Grupo de Trabajo Discapacidad (GT-D) 19 de agosto de 2021
7 de septiembre de 2021

A continuación, reseña las líneas de acción de cada Grupo de Trabajo:

Grupo de Trabajo sobre Educación a
Distancia (GT-EaD)

Sus temas prioritarios abarcan el
desarrollo de colecciones de
bibliografía digital en línea y la
prestación de servicios a estudiantes de
carreras a distancia por parte de las
universidades nacionales. Temas
comunes con RUEDA guían el diálogo
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entre ambas redes del CIN, que -en el
contexto de pandemia- nos impulsa a
relevar y compartir las experiencias de
trabajo conjunto entre equipos de EaD y
bibliotecas llevadas adelante.

Grupo de Trabajo sobre Evaluación de
Bibliotecas (GT-EB)

Contribuyen al desarrollo de un modelo
de evaluación integral, teniendo en
cuenta los cambios y paradigmas
emergentes en el campo
bibliotecológico, que actualice los
lineamientos y estándares que son
utilizados actualmente. Aportar al
mejoramiento de las prácticas
bibliotecarias como estrategia para la
toma de decisiones. Coordinan el “Ciclo
de Reflexión sobre la Evaluación de las
Bibliotecas Universitarias” que invita a
los diferentes actores, a participar en
un debate e intercambio de ideas sobre
las evaluaciones externas de la
CONEAU y su impacto en las bibliotecas
y universidades.

Grupo de Trabajo sobre Discapacidad
(G-TD)

Promueven las políticas de acción que
propicien la mejora y creación de
servicios accesibles en las
Universidades, implementando
programas de formación y capacitación
a bibliotecarios y usuarios.

En referencia al GT-EB se menciona que se solicitó un espacio para el ciclo de
reflexión pautado para el 22 de octubre en el horario de 10 h a 12 h. Asimismo, el
grupo GT-D propone un taller de accesibilidad para el segundo semestre del año.
Ambos, realizarán relevamientos a través de encuestas a las instituciones miembros
de la red.
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Los grupos también presentaron propuesta de contar con un mail con extensión CIN
pero como mencionamos anteriormente esto no es posible, sugerimos:

Grupo de Trabajo Cuenta de correo electrónica sugerida

Evaluación de Bibliotecas gteb.rediab@gmail.com

Educación a Distancia gted.rediab@gmail.com

Discapacidad gtd.rediab@gmail.com

En relación a la creación de grupos temporales, la CoE explica que en contexto de
pandemia se creó ad-hoc el Grupo de Trabajo de Evaluación de la propuesta E-Libro.
Se acuerda evaluar la posible continuidad del mismo.

Desde la Coordinación se menciona que es importante que los miembros de cada
regional conozcan cómo se trabaja dentro de la Red, cuáles son las líneas de trabajo
de los grupos y quiénes las coordinan, ya que muchos quieren participar de estos
grupos por necesidades propias institucionales.

La CoE menciona que las regionales pidieron analizar propuestas de activación de
grupos de trabajos que el pasado fueron referentes dentro de la red. También, que se
analice la creación de nuevos grupos de trabajo.

Continúa explicando que habían llegado pedidos de auspicios, que esta nueva
Coordinación hará cumplir la normativa del CIN al respecto.

Posteriormente, se compartió un cuadro sobre los representantes institucionales del
CIN ante los Sistemas Nacionales del Consejo Interinstitucional de Ciencia y
Tecnología del Ministerio de Ciencia Tecnología e Innovación por Resolución CE Nº
1539/20 Anexo XVI:
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También se mencionó que se encuentra reservada la fecha del 25 de noviembre para
el Plenario de la Red.

Luego, se propone desde la nueva coordinación, el trabajo y el fortalecimiento de las
regionales, atendiendo pedidos puntuales y fomentando la articulación entre ellas, al
trabajo con normativas y documentos y al acompañamiento y respaldo de los
Grupos de Trabajo.

A continuación, se abre el espacio para breves presentaciones de cada una de las
regiones:

Inicia la Región Sur, Haydeé Murga (UNPSJB): comenta que en la última reunión de
su región se encuentran trabajando en el análisis de propuestas de recursos, como
actividades consorciadas (e-Libro/BIDI). Menciona que hubo cambios de miembros
por la jubilación de Norma Mangiaterra y que los últimos miembros que se
incorporaron fueron los de Río Negro (UNRN). Asimismo, destacó que trabajan y
articulan a través de un grupo de WhatsApp y que le faltan incorporar a la
Universidad de Chubut (UDC). Destacó además la comunicación a nivel interno de la
regional, que no presentan ninguna capacitación para lo que resta del año, pero que
sí están trabajando sobre las reaperturas de las bibliotecas. La región cuenta
también con representación de sus miembros en los grupos de trabajo, menos en el
GT-EaD.

Región Bonaerense, toma la palabra Sergio Pettinaroli (UNNOBA), y cuenta que la
comunicación se organiza a través del grupo de WhatsApp y que se trabaja en base
a minutas de las reuniones de acuerdo a un documento de propuesta de
funcionamiento aprobado en la gestión anterior. Para lo que resta del año como
pautas de trabajo, quieren generar una mayor interacción con los grupos de trabajo
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como se propuso desde la coordinación. La regional bonaerense de la Red
Universitaria de Educación a Distancia de Argentina (RUEDA) les comunicó sobre un
simposio que se realizará el año próximo. Para ello solicitarán un auspicio y
generarán líneas de acción con la Red. Como regional menciona que les interesa
reflotar el grupo de Incumbencias de bibliotecas universitarias y perfiles de puestos
de trabajo y que proponen realizar un aporte en cuanto a la misión y objetivos, varios
miembros se encuentran trabajando en ello. Asimismo, manifestó el deseo que la
última reunión pueda darse de manera presencialidad. Finalizó mencionando que se
encuentran analizando el documento de reapertura.

Región Nuevo Cuyo, Adrián Méndez (UNCUYO) toma la palabra, y agradece la
Resolución 1539/20. Menciona que se encuentran trabajando con casi todas las
universidades que componen la región, que al momento resta el envío de los
representantes de Chilecito (UNdeC) que siguen consorciando compras con las
regionales. Además, menciona que van a realizar una representación de ello en el
encuentro nacional de ABGRA, y que también el equipo de la Universidad de San
Juan (UNSJ) está analizando la vuelta con seguridad post COVID-19. Continúa
presentando en pantalla un trabajo que comenzó con el grupo temporal creado el
año pasado. Cuenta que sumaron los excel a un sistema de bibliografía básica que
contiene 7957 libros que fueron cargando las universidades. Comenta que a través
de este sistema se sabe quién las aportó y que permite unificar pedidos, saber si
fueron pedidos por varias universidades que puede llegar a ser considerado dentro
del corpus básico de bibliografía. Que en todo ese trabajo de los excel deben seguir
unificando items. Que eso sería una bibliografía nacional, dado que considera que
sería propicio seguir analizándolo desde un grupo de trabajo de libros digitales o
gestión de colecciones, que será bajo el nombre que seleccione la Asamblea.

Murga (UNPSJB) menciona que sería importante y valioso que ese grupo pudiese
pasar a grupo permanente.

Región NOA: Susana González Abalos (UNSa), suplente, pide autorización al
representante titular David Laxi (UNSa) para informar. Menciona que tienen
representantes de todas las universidades que lo componen, que las inquietudes
que presentan en la región son la continuidad de las capacitaciones del SIU con
respecto a Koha, ya que no todas las universidades accedieron a un cupo cuando se
realizó. Otro tema que consideró muy sentido fue el de los repositorios e hizo
referencia a la historia del PICTO NOA 2010, mencionando que los investigadores no
tienen información sobre ello. Continuó diciendo que en el NOA existen proyectos y
algunas plataformas funcionando pero no con el apoyo que tuvieron del CIN a través
de los PICTO en el pasado, que algunos repositorios se encuentran en proceso de
implementación y que otros se perdieron. Que la idea es que en noviembre quien
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avance pueda acompañar al resto. La Universidad de Santiago del Estero comentó
que se encuentran trabajando con personal de la UNNE como interconsulta. Que es
una idea articular con la región NEA, que en lo que respecta a compra de recursos
electrónicos, precisamente sobre BIDI la Universidad de Jujuy se encuentra en
contacto con la empresa consensuando una lista de títulos, suscribieron otras a
e-Libro. Otra inquietud de la regional NOA es recuperar el grupo Gestión de
colecciones y por otro lado comenzar a trabajar en perfiles de cargo ya que se
presentan muchos problemas al respecto, sobre todo cuando se vuelvan a activar
los concursos en la presencialidad. Que de momento no tienen adecuados los
perfiles y que eso es importante, mucho más ahora con el desafío post pandemia.
Que los comunicadores habían sido presentados en Asamblea y que se acordó una
reunión presencial para fines de septiembre o principios de octubre.

Región NEA: Patricia Congo (UNaM) menciona que estuvieron conversando el
representante titular y el suplente de la región, que escribieron un comunicado para
adherir a las universidades que aún no tienen representación en la red, que en la
próxima reunión de los grupos sería interesante para la titular participar, que es
interesante seguir trabajando con el desarrollo de las colecciones y que con
respecto al protocolo de reapertura de bibliotecas, se encuentran trabajando la
vuelta a las bibliotecas.

Región Centro: Patricia Bautista (UNER), menciona que la última reunión fue el 10 de
agosto, que volvieron a reflotar el tema de la comunicación a nivel regional y para la
red, que están trabajando el tema de las minutas, que se hizo un repaso de los
miembros en los grupos de trabajo y que surgieron algunas cuestiones relacionadas
a la composición de los grupos de trabajo. Que uno de los miembros de Centro,
Marta Ekertt (UTN-FRCU), propuso reflotar un grupo existente dentro de la red, el
“Grupo de trabajo de capacitación”, que lo consideraba muy propicio en estos
momentos. En relación al webinar, queda pendiente la fecha del mismo: será sobre
la temática Acceso Abierto.

Región Metropolitana: Javier Areco (UNLa) destaca la importancia de las reuniones
periódicas informales que se vienen haciendo desde la Coordinación de la Red para
poder ir descomprimiendo los temas en vista a las reuniones de la CE. Menciona que
en el caso de esta región, más allá del trabajo de las representaciones y de la
participación de sus miembros en los diferentes grupos de trabajo, deseaba
destacar el trabajo iniciado para lograr la adhesión de universidades sin
representación. En este sentido, hizo referencia a la incorporación a la red de la
representación del Instituto Universitario de Seguridad Marítima (IUSM) y a la
reunión mantenida con representantes de la Universidad Nacional Raúl Scalabrini
Ortiz (UNSO), donde se colaboró con buenas prácticas. Continuó expresando que
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próximamente se van a reunir con representantes de la Universidad Nacional
Guillermo Brown (UNAB). Que continuarán con una reunión con la regional, posterior
a esta, para avanzar a partir de los temas que se tratan en la misma. Finalmente,
mencionó un trabajo que está llevando de manera conjunta con diferentes
universidades de la región, coordinado por la Universidad Nacional de Quilmes
(UNQ) en relación al portal de difusión de la producción científica hispana Dialnet,
para poder incorporar a las publicaciones periódicas en ese servicio.

En relación al tema cuatro del temario, se da la palabra a Gustavo Gómez Rodríguez
(UNVM) quién comparte un documento que fuera enviado a través de la plataforma
eventos, donde hace una interpretación personal del mismo. Sugiere modificaciones
y expresa su opinión en relación al espíritu del mismo. Hace referencia a la
formación profesional de los representantes de las Universidades y a los
representantes en las actividades de la red. También, en lo que respecta a las
votaciones cuando están presentes los titulares y suplentes de la red,, y en
referencia a la creación, funcionamiento e integrantes de los grupos de trabajo. Se
considera que ese documento debe ser revisado a nivel de las regionales. Menciona
también que sería importante que la CE arme una procedimiento para la creación,
características, objetivos, plan de trabajo, reglamento y procedimiento de los grupos
de trabajo.

Murga (UNPSJB), menciona que si bien cualquier miembro de la comunidad
universitaria pueda participar, sería importante que tuviera el reconocimiento de
cada regional. Y que sería interesante mantener la cuestión orgánica de
participación.

Gómez Rodríguez (UNVM) expresa al respecto de la creación de grupos, que eso
debería pasar por las regionales, por la CE, luego por la Asamblea. Con respecto a
los integrantes que conformen estos grupos, considera que se debería buscar el
equilibrio.

Murga (UNPSJB) comenta que eso es importante para lograr la participación
permanente de la regional, para que pueda fluir la comunicación.

La CoE menciona que es importante en las regionales conocer las líneas de trabajo.

González Abalos (UNSa) menciona que sería importante la continuidad de los
miembros en los grupos de trabajo cuando cese su representación en sus
universidades. Que es importante no perder la experiencia de ellos.

Menegaz (UNQ) toma la palabra y haciendo referencia a la exposición de Gómez
Rodríguez (UNVM), menciona que REBIUN tiene cuatro líneas estratégicas y seis
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grupos. y que los grupos corresponden a las líneas de la red, para que así no surjan
grupos de trabajo por surgir, que sería importante que los mismos tengan que ver
con los ejes, que los grupos de trabajo deben tener una concordancia, que ese sería
el tema principal..

La CoE destaca que es interesante lo que menciona, y que si bien estas no están
expresadas de manera explícita, están claras.

Menegaz (UNQ) menciona que sería importante armar estas líneas estratégicas por
la red, tomando como referencia a REBIUN con sus líneas. que sería importante que
los grupos de trabajo tengan conexión con la CE. Que el punto está en la
conformación.

Murga (UNPSJB) retoma el tema de PICTO mencionado por Gónzalez Ábalos (UNSa)
y el trabajo realizado en el sur con este programa. Destaca que si bien muchos
tienen resuelto el tema del Repositorio, otros no. Que por ejemplo,en el caso de la
universidad a la que pertenece, recientemente lograron un acuerdo de capacitación
con el equipo de SEDICI, que el tema son los recursos humanos, que hay que
retomar alguna línea política para fortalecer y armar algún proyecto para armar la
estructura del repositorio, con personal, dado que en todos los casos la
implementación del repositorio termina siendo parte de las bibliotecas, y que
necesitan un apoyo político para los repositorios.

Gómez Rodríguez (UNVM) menciona que el reglamento indica que sólo deben
funcionar a la vez cinco grupos de trabajo, pero la Asamblea es quien determina la
creación de los grupos. Que en un próximo encuentro se tratará el análisis de grupos
de trabajo.

La CoE propone una nueva reunión de la CE para el mes de octubre, para tratar
temas prioritarios, con el análisis de los grupos existentes y la creación de nuevos
grupos.

Laxi (UNSa), menciona sobre los recursos humanos mencionado por la Región Sur,
que no es una situación menor en las universidades, ya que hay muchas cuestiones
de la virtualidad llegaron para quedarse.

González Abalos (UNSa) expresa que sería importante conciliar un personal
específico para repositorios, y resalta la palabra de Laxi (UNSa) sobre el
fortalecimiento de recursos humanos para los repositorios.

La CoE cierra la reunión a las 12.15 h, destacando la celebración del día del
bibliotecario el 13 de septiembre y el trabajo realizado por las bibliotecas
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universitarias en pandemia, agradeciendo el trabajo de todos y el acompañamiento a
la nueva gestión.
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